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Ata nº 09/2022. Aos trinta dias do mês de agosto do ano de dois mil e vinte dois, às 1 

nove horas, estiveram presentes na Casa dos Conselhos de Irati, participantes do 2 

COMBEA, Conselho Municipal do Bem-Estar Animal e protetores independentes para 3 

uma importante reunião  extraordinária a se tratar de assuntos relacionados a uma 4 

denúncia ao Conselho. Estiveram presentes as seguintes entidades: Representante do 5 

Poder Público Municipal, Secretaria do Meio Ambiente, Guarda Municipal não 6 

compareceu, Fabiana falou que irá pedir um posicionamento ao comandante por ser a 7 

terceira falta consecutiva, Secretaria do Bem- Estar Animal: Dr. Vagner, Vigilância 8 

Sanitária: Belmiro, Educação: Lísia e Adriana, João XXIII e CEBJA: Delma e Carla, 9 

representante da ONG SOS Amigo Bicho: Bernadete e Eleusa, Representante da OAB: 10 

Antônio César Havresco, Representante dos protetores independentes: Viviane, Josélia 11 

e Guanaíra, Representante da Clínica Agro Sul Pet: Eduardo Glinski, Representante da 12 

VetyQ: Valeria Queiroz, Representante da Lions: Daniele e Bruna, Representante da 13 

Academia Fitnes: Andreia Leite e Ulisses, IFPR: Maycon, CEAB, ADAPAR: Dr. Vinícios, 14 

Corpo de Bombeiros e Polícia Militar como suplentes. Ao dar início a reunião, Fabiana 15 

leu a denúncia, que o Conselho recebeu, pedindo um posicionamento em relação as 16 

mortes de cães no abrigo da ONG, SOS Amigo Bicho, falta de transparência financeira 17 

e falta de higiene para com os animais. Dr. Vagner comentou que foi ele recebeu a 18 

denúncia e encaminhou para o Conselho, porque foi citado para o Conselho responder. 19 

Fabiana colocou que que além da denúncia, foi acordado em reunião anterior para o 20 

Conselho fazer uma mediação entre a ONG e os Protetores Independentes, para a 21 

reestruturação da ONG, com a participação das protetoras independentes, pois as 22 

mesmas solicitaram para participarem da instituição da ONG. Foi agendada e 23 

organizada para acontecer na Faculdade São Vicente, porém alguns momentos antes, 24 

a Presidente Bernadete, cancelou a reunião alegando falta de tempo para a 25 

organização. Falou que ela vai abster-se de opinar devido aos acontecimentos que 26 

todos já haviam presenciado, e principalmente porque esse assunto não terminou 27 

naquela reunião. Falou que foi orientada por um advogado que ela tem um prazo de 28 

seis meses para fazer esse registro e tomar qualquer atitude de ordem pessoal.  Por 29 

esse motivo, não opinará e vai deixar para o Conselho deliberar. Dr. Vinícios perguntou 30 

se elas fizeram esse pedido formal para se associarem, ou foi feito esse pedido somente 31 

na reunião. Fabiana respondeu que foi através de um ofício. Dr. Ulisses perguntou para 32 

a Bernadete o que está impedindo que essas protetoras se integrem à instituição. 33 

Bernadete respondeu que falará de forma abrangente para que não fiquem palavras 34 

soltas. Falou que está havendo uma controversa, e também ela acha que o Conselho 35 

não está entendendo a finalidade do COMBEA. Dr. Ulisses perguntou novamente, 36 

porque essas pessoas não foram admitidas, porque segundo o estatuto vigente, pode 37 

ser de imediato. O que está impedindo que essas pessoas estejam dentro do quadro 38 
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da ONG e por que isso ainda não foi acatado? Bernadete respondeu que recebeu essa 39 

comunicação na reunião, sem ofício prévio. Falou que naquela reunião a Carla interviu, 40 

e disse que ela precisava da opinião da diretoria, porque ela não poderia responder 41 

sozinha, naquele momento. Ela levou o pedido à diretoria e foi acatado a decisão que 42 

irão aguardar, pois a ONG está passando por um momento transitório. Ulisses falou que 43 

no estatuto vigente, não consta essa não admissão, de novos associados, ela é objetiva. 44 

Perguntou se essa deliberação foi registrada em ata, e quantas pessoas participaram 45 

dessa reunião.  Bernadete respondeu que está em ata e registrada em cartório. Falou 46 

que não sabe exatamente, porque não trouxe o material, pois não sabia do que se 47 

tratava a reunião. Fabiana perguntou, quem cuida da documentação da ONG. 48 

Bernadete respondeu que é a Camila Berinoski, que é a secretária. Fabiana falou que 49 

ela deveria estar participando dessa reunião. Dr. Ulisses perguntou se ela participou 50 

dessa reunião e quantas pessoas mais participaram. Bernadete respondeu que acredita 51 

que umas dezesseis pessoas. Dr. Ulisses perguntou se a diretoria é composta por 52 

dezesseis pessoas. Foi colocado que além da diretoria foram outras pessoas 53 

voluntárias. Dr. Ulisses perguntou novamente se essas dezesseis pessoas integram o 54 

quadro da ONG. Bernadete respondeu que no atual quadro da diretoria estão: Ela 55 

(Bernadete) como presidente, Vice-Presidente: Hellen Priscila, Primeira Secretária: 56 

Aline, Segunda Secretária Camile Berinoski, Primeira Tesoureira: Caroline Haquison, 57 

Segunda Tesoureira: Irleia, Conselho Fiscal: Primeira Secretária: Caroline, Segunda 58 

Secretária: Marine e Terceiro Secretário: Leandro. Como suplente: Camila. Fabiana 59 

perguntou se são duas Camila, e se ela tem tudo isso registrado em ata e no cartório e 60 

quando foi feito a reestruturação do estatuto da ONG. Bernadete respondeu que foi feito 61 

no dia em que foi pedido a reunião, porque estavam com o quadro incompleto e não 62 

poderiam resolver em cinco pessoas. Fabiana perguntou se a deliberação da ONG, é 63 

de não aceitar as protetoras independentes como associadas. Bernadete respondeu 64 

que aceitam, porém não nesse momento de reestruturação. Falou que as pessoas que 65 

saíram, por motivos inapropriados, ou que não deram justificativas, ou as que foram 66 

desligadas judicialmente não poderão retornar como voluntárias, porque essas, já 67 

tiveram sua experiência lá, e acha que não vão agregar. Carla falou que a ONG é uma 68 

instituição privada. A diretoria tem poder para dizer para definir sobre quem entra ou 69 

não na instituição. Ela entende que a diretoria é soberana, porém falou que não conhece 70 

o estatuto da ONG, para saber até que ponto a diretoria manda dentro da ONG. Colocou 71 

que se a diretoria decidir que dará um prazo para outros entrarem, terá que expor por 72 

escrito ao Conselho. Deve oficiar e dizer o porquê desse momento não poderem 73 

participarem. Falou que sabe que é uma instituição privada, porém não sabe se foi 74 

reunida a comissão, se foi feito isso agora, pois sabia que os documentos da ONG, 75 

precisava ser revisto desde a subvenção, já haviam sinalizado com o COMDEMA. 76 

Fabiana perguntou a Bernadete, se ela reformulou e publicou o estatuto. Bernadete 77 
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respondeu que como ela tinha já comentado na reunião anterior, o estatuto está em 78 

forma de análise e de reestruturação. A atual diretoria se baseou no estatuto vigente, 79 

inclusive foram informados que o estatuto não estava péssimo e nem irregular, como 80 

haviam falado na reunião de janeiro do ano de dois mil e vinte e um, no momento para 81 

a subvenção, pois falaram que o estatuto era antigo e não servia. O estatuto pode ter 82 

oitenta anos e assim mesmo estar legal, não é porque é do ano de dois mil e cinco que 83 

está ilegal. Falou que o último é do ano de dois mil e nove. Bernadete acha que está 84 

tendo um sobrepeso em cima da documentação da ONG, e a mesma, é uma instituição 85 

jurídica. Precisa ser pesado, porque a ONG não está como “réu”, e é isto que está 86 

acontecendo nesse Conselho. Perguntou quem já foi e conhece a estrutura do abrigo? 87 

Falou que estão formulando questões sem o mínimo de conhecimento. Dr. Ulisses falou 88 

que quando a ONG foi fundada, o motivo primordial era de participação da comunidade 89 

e não pode haver restrição no quadro social, com desvio de finalidade. Precisa rever se 90 

a ONG está cumprindo de forma eficiente e satisfatória, e se a diretoria por questão de 91 

política interna, entende que novos associados não são necessários. Porém precisa ter 92 

justificativas. No entanto, se a diretoria não está cumprindo de maneira satisfatória os 93 

seus objetivos, pode estar ocorrendo um desvio de finalidade. Se a ONG necessita 94 

ampliar seu quadro, para que se torne mais eficiente, porém por motivos desconhecidos 95 

leva a uma ineficiência, e até mesmo outros problemas, podem vir a ocorrer as devidas 96 

explicações. Colocou que se existe a dificuldade na ONG, de demanda, de ajuda para 97 

manter a ONG de uma forma satisfatória principalmente em relação ao abrigo, seria 98 

produtivo que esse quadro de associados fosse aberto para que o máximo de pessoas 99 

entrem para fortalecer e cumprir seus objetivos. Cabe ao COMBEA, saber se a ONG, 100 

está ou não desenvolvendo suas atividades, afim, de cumprir o objetivo social da 101 

instituição. Falou que como a Bernadete é a presidente e como a diretoria está com 102 

problemas de ordem financeira, falta de transparência ou não cumprimento adequado 103 

dos objetivos sociais ou qualquer outro tipo de problema, se isto está ocorrendo, a 104 

responsabilidade é da presidente e da diretoria. Cabe ao COMBEA esses 105 

questionamentos, porque embora seja uma instituição privada sem fins lucrativos, tem 106 

cunho social. A comunidade tem interesse em saber sim, pela natureza jurídica da 107 

instituição, tanto o COMBEA, quanto qualquer cidadão tem o direito de saber o que está 108 

acontecendo. Não é uma empresa onde se visa lucros, onde tem um poder decisório 109 

fechado. Falou que ela deve pensar muito bem nessa questão de admitir ou não os 110 

novos associados, até para que essa responsabilidade seja dividida. Essa é sua visão 111 

como fundador da ONG. Bernadete perguntou se foi ele quem fez o estatuto. Ele 112 

respondeu que sim, que na época foi feito pelas normativas vigentes, e acredita que 113 

algumas coisas precisam ser mudadas de forma que não desvirtue os objetivos 114 

originais. Porque há mecanismos judiciais para questionar. Essa foi a colocação dele 115 

nesse sentido. Se a ONG necessita que se aumente o quadro para cumprir seus 116 
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objetivos, que seja feito. Fabiana falou que tem alguns questionamentos para fazer a 117 

Bernadete em relação a morte de dois cachorros, a respeito da falta de higiene e 118 

principalmente a falta de transparência. Perguntou também como é feita a prestação de 119 

contas do dinheiro que a ONG recebe. Antes dela responder, foi colocado que a respeito 120 

da restrição, não é definitiva, é uma restrição temporária, a qual pediram para que 121 

aguardassem essas alterações no estatuto. Não foi dito “não”, só pediram para esperar.  122 

Sobre a transparência ainda estão dentro do prazo do ofício, porque ainda não 123 

transpassaram de quinze dias. Fabiana falou que não estão falando do ofício. O 124 

COMBEA, encaminhou e irá aguardar o prazo estipulado. Falou que está se referindo a 125 

denúncia. Em resposta ao Dr. Ulisses, Bernadete colocou que em relação aos 126 

voluntários, eles têm publicado constantemente no Instagran e no Facebook, solicitando 127 

voluntários, de acordo de como a pessoa possa ajudar. Quanto ao estatuto, têm seguido 128 

as normativas. Falou que o novo estatuto está em análise, depois vai para a Assembleia. 129 

Também estão seguindo as normativas jurídicas e que não há com o que se 130 

preocuparem. Mas precisam entender que a ONG está passando por essa situação 131 

atual, por falta de amparo Municipal. Perguntou: Onde está o canil novo para se colocar 132 

esses cães? Estão abrigados em local cedido temporariamente, o qual o proprietário 133 

pode pedir a qualquer momento e que precisam achar outro local para esses cães. 134 

Também tem a questão da reforma do chalé, nada disso deu-se continuidade. Não se 135 

pode pesar tanto em cima da ONG, se faz necessário ver, o que o Poder público está 136 

fazendo. Não dá para cobrar de um espaço que não é adequado. Quanto a higiene, 137 

eles estão com grupos bem grandes de voluntários e que tem uma escala de trabalho. 138 

Se forem fazer a vistoria irão ver que estão mantendo tudo limpo. Os cães não estão 139 

mais na situação que ficavam. Ela falou que não consegue realmente alimentar, dar 140 

água, aplicar medicamentos e cuidar da limpeza. Fabiana perguntou se os cães 141 

estavam em situação ruim. Bernadete respondeu que a limpeza é diária e irão contratar 142 

um Sr. que fará esses serviços diariamente. Fabiana falou que ela está reclamando de 143 

o Poder Público não apoiar, como contratarão uma pessoa para a limpeza? Esse Sr. 144 

vai ser pago ou irá trabalhar de graça? Bernadete citou que ainda vão ver como irão 145 

fazer. Falou que têm algumas parcerias como por exemplo, a loja MOAB, que a partir 146 

de agosto doará a quantia de dois mil reais mensal. Já havia essa parceria, porém, era 147 

com uma empresa de São Paulo, e o valor reduzia muito. A partir de agora será mensal. 148 

A princípio, ela quer que esse grupo de voluntários que são vários jovens, e também as 149 

pessoas da diretoria que estão se propondo a isso, tenham esse contato com os cães 150 

para poder ter acesso lá, para ver qual melhor forma que irão proceder. Não sabe se irá 151 

ter serviço para o dia todo. Sabe que se tiver controle do ambiente, de uma série de 152 

coisas, de pulgas de doenças, possam levar ao veterinário, terão também a questão da 153 

limpeza. Fabiana falou que acha ótimo se ela está com essa questão bem resolvida, e 154 

que se ela não quer aceitar as protetoras temporariamente, ou permanente, nós não 155 
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podemos ficar nos arrastando. O COMBEA precisa fazer seu trabalho que é o objetivo 156 

desse Conselho, já que a ONG está se mantendo sozinha e com várias parcerias. 157 

Vamos deixar deliberada a criação de um novo grupo se concordarem, pela proteção 158 

independentes, e deixar a sugestão para o Secretário, para focar em ajudar as 159 

protetoras independentes em relação ao Poder Público, já que a ONG está se mantendo 160 

bem e de maneira autônoma. Perguntou ao Dr. Vagner se pode ser assim. Dr. Vagner 161 

falou que vai ver com a gestão, pois a finalidade da Secretaria é ajudar a todos. Pelo 162 

que se tem visto através do CRMV, de Conselhos de outras cidades que são referência, 163 

como Paranaguá, Ponta Grossa e União da Vitória, que já há um processo de 164 

reabilitação, como ele quer implantar aqui em nossa cidade. Nessas cidades o 165 

Município não ajuda nenhuma ONG. É feito o resgate e os Municípios são responsáveis 166 

pelos animais de rua. Porém em Irati, ele falou que gostaria de fazer essa parceria com 167 

a ONG e as protetoras de animais, trabalhando em conjunto, sem separar o Município 168 

da ONG. Citou que até agora nenhum prefeito ajudou, e nessa gestão estão tendo esse 169 

apoio, já teve essa subvenção de sete mil reais, que a ONG está recebendo 170 

mensalmente, teve a concessão do terreno, são recursos que outros municípios não 171 

tiveram. Citou que quanto a reforma do chalé, já foi repassado para a arquitetura, só 172 

estão esperando finalizarem a obra da Educação para iniciarem essa reforma. A 173 

questão dos canis, foi feito um projeto com intenção da Secretaria em trabalhar 174 

conjuntamente. Fabiana falou que o que ela está colocando é que já temos uma 175 

instituição que está indo muito bem, segundo a presidente, e não precisa desse suporte 176 

todo.  Falou que tem um grupo que gostaria de formar outra ONG, porque querem 177 

participar da ONG e a Bernadete falou que por motivo jurídico ou porque não se adaptou 178 

a ONG, não pode se associarem novamente. E são pessoas que querem formar um 179 

grupo. Está pedindo o apoio da Secretaria para que esse grupo se forme, para que 180 

tenha orientação, porque se não apoiarem, nunca terão outro grupo. Dr. Vagner falou 181 

que a Secretaria vai apoiar. Fabiana interferiu pedindo a palavra para o Jeferson. Ele 182 

falou que é a primeira reunião que ele está participando, que esteve presente na Pré-183 

Conferência e na Conferência. Citou que ele pressionou o prefeito, para que se criasse 184 

essa Secretaria, porque ele queria fazer departamento, porém nessa questão de 185 

recursos tem-se mais liberdade, mesmo que hoje ainda esteja totalmente 186 

desestruturada. Citou que a Guarda Municipal quando foi criada, não tinha nenhum 187 

apoio e hoje tem uma grande estrutura. Vale a pena investir em médio e longo prazo.  188 

Falou que tem dois tipos de cachorros, o andarilho e aquele que fica parado no local. 189 

Citou que ele já tentou recolher um cachorro andarilho e o mesmo se enforcou em uma 190 

cerca, tentando sair para rua. Falou que cachorro andarilho não se pode tirar da cidade, 191 

ele causa problemas, porém tem que se achar outra solução. Jeferson sugere que a 192 

prefeitura como detentora de vários terrenos no município e interior de Irati, que coloque 193 

esses cachorros num espaço onde não custará nada ao Município. Dr. Vagner falou que 194 
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também já pensou nesta hipótese, porque o que as pessoas mais querem é tirar esses 195 

cachorros da rua. Jéferson falou que a prefeitura já disponibiliza esse espaço para 196 

cavalos, poderia disponibilizar para cachorros também. Dr. Vagner, falou que o 197 

Conselho de Medicina Veterinária, não aprova que a prefeitura recolha esses cachorros. 198 

O que poderia ser aprovado seria um Centro de Reabilitação. Recolher os animais que 199 

estão doentes na rua, tratar e encaminhar para adoção ou para campo comunitário, 200 

onde os vizinhos acolhem. O interessante seria recolher todos e acabar com o 201 

problema. Dr. Ulisses perguntou, se conforme o que ele falou, a ONG estaria irregular 202 

perante ao Conselho. Se hoje essa situação que se encontra, seria irregular? Dr. Vagner 203 

falou que tem que haver um centro de passagem, porém é preciso ver se o cachorro 204 

está bem. Citou que se ele for atropelado e amputarem uma perna, não seria solto na 205 

rua porque ele está sem condições. Dr. Ulisses falou que a colocação do Jéferson foi 206 

bem interessante, cachorros num espaço maior, com um distanciamento casinhas seria 207 

conveniente. Porém existe uma situação que estão acompanhando, e que já foi motivo 208 

de divergências na ONG, na visão dele, os cachorros na rua, têm a possibilidade de se 209 

defender e de viver, se a população entender, que há essa possibilidade de cuidar até 210 

mesmo na rua. Mesmo que aconteça casos de atropelamento, um Centro de 211 

reabilitação transitório para se cuidar de animal é correto. Falou que ele é contra 212 

acumular animais. Acredita que tem condições de trabalhar para que os animais tenham 213 

uma qualidade de vida boa, mesmo sendo na rua. Foi colocado que aí entra a questão 214 

de castração e organização para não ficar aumentando essa reprodução. O objetivo de 215 

uma ONG, ou qualquer instituição não é acumular animais saudáveis. Muitas vezes sem 216 

ração, na sujeira e exposto ao ataque dos mais fortes. Depois de castrado é muito 217 

melhor o cachorro estar na rua. Dr. Vagner falou que o problema é que há muitos 218 

cachorros nas ruas. Fabiana falou que aí que o Município precisa se comprometer em 219 

ajudar. Falou que foi para isso que ela pediu uma reunião com o prefeito, porém não 220 

houve avanço. Ulisses falou que o que não pode acontecer é que a população ache que 221 

a responsabilidade com os cachorros é do Conselho, da ONG, do Município ou das 222 

protetoras. A responsabilidade é de todos. Foi colocado que no ano de dois mil e 223 

dezessete, houve uma palestra na Câmara dos Vereadores. Que dentro da constituição 224 

isso se torna um problema de todos nós. Falou que se partir desse princípio, 225 

conseguirão traçar metas e objetivos para conseguir executar as tarefas. Ulisses 226 

colocou que não são somente gatos e cachorros. O ser humano sofre isso o tempo todo. 227 

Achar que será eliminado isso a curto prazo não é real, porém o que não pode acontecer 228 

na ONG, é esse acúmulo de animais, e que a ONG, pode ser responsabilizada. Porque 229 

se a política da ONG for de acumular animais, a decisão será respeitada, porém a ONG 230 

vai ter que se esforçar para provar que esses animais estão lá com qualidade de vida. 231 

Porque isso dá para perceber nos animais se são ou não bem tratados. Foi citado que 232 

o básico é higiene, água e alimentação. Bernadete falou que quem conheceu 233 
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recentemente aquele espaço pode falar dos cachorros de lá. Foi colocado que 234 

recentemente estava fazendo fotos no local, conheceu a ONG e foi surpreendido como 235 

funciona. É como se fosse uma casa. Eles têm atenção individual. Quando se chega lá, 236 

eles vêm ao encontro, não como cachorros agressivos e sim como se estão habituados 237 

com as pessoas. Falou que na segunda vez que foi sozinho, já entrou sem medo. Ele 238 

não percebeu nenhuma deficiência e não foi nada maquiado para ele chegar lá e 239 

encontrar tudo certo. Fabiana retomou a conversa, seguindo sua fala a respeito da 240 

denúncia. Falou que então a respeito do bem-estar, está ótimo? E a questão da morte 241 

dos cachorros? Bernadete falou que esse cachorro foi atacado, por dois machos que 242 

pularam a porta da baia. Fabiana perguntou como estão as condições das baias. 243 

Bernadete falou que está normal, e que nessa noite ela acabou esquecendo a baia 244 

aberta. Explicou que era um cachorro extremamente velho, e que ele gostava de entrar 245 

em outras baias. Falou que antes de ir embora, ela recolhe e separa todos os cachorros, 246 

todos os dias. Fabiana perguntou se ela faz isso todos os dias, então onde está a sua 247 

equipe? Bernadete falou que ela não tem horário para ir lá. Citou que quando ela viaja, 248 

mesmo assim, ela passa lá para medicar os cachorros que precisam. As outras pessoas 249 

não sabem qual cachorro necessita de medicamento. O cachorro estava na baia e outra 250 

cachorra mais agressiva pulou e matou-o. Agora estão sendo reestruturados e estão 251 

erguendo essas portas. Fabiana perguntou a respeito da prestação de contas, se ela 252 

passa para a prefeitura. Bernadete respondeu que para a prefeitura ela presta contas 253 

referente a subvenção. Os demais recursos ela faz postagens no Facebook, explica ao 254 

grupo interno e passa à diretoria. Tem transparência em tudo o que é feito, é só seguir 255 

o Facebook que ficará informado nesse sentido. Fabiana sugeriu a Bernadete para ela 256 

publicar as atas também do recebimento, e o que que foi feito com os recursos. Dr. 257 

Ulisses falou que a prestação de contas da ONG, precisam passar por aprovação do 258 

Conselho Fiscal e obrigatoriamente precisa estar registrada em ata. Bernadete falou 259 

que em uma reunião foi comentado que a ONG não tinha um contador. Explicou que a 260 

pessoa que fazia esse serviço, por ser voluntária, não tinha essa responsabilidade. 261 

Agora estão com um novo contador, que está concluindo essas prestações de contas, 262 

quanto as atas só terão, quando o contador repassar. Carla falou que conversou com a 263 

Bernadete e já haviam falado que ela não conseguiria administrar e ao mesmo tempo 264 

cuidar dos cachorros. Falou que os cachorros terão que ter uma ficha, para cuidar dos 265 

medicamentos de todos. Falou que já havia conversado com ela, que o prefeito iria 266 

colaborar, para deixar tudo arrumado. Falou que ela tem a subvenção e estão receosos 267 

que o COMDEMA, possa ser prejudicado por ter participado disso. A concessão do 268 

terreno foi feita, porém de onde vem recursos se o Município não pode fazer. A partir 269 

daí ela começou a buscar uma Secretaria ou um braço dentro do Meio Ambiente para 270 

se conseguir recursos com os deputados. Falou que não acha viável abrir mais um 271 

grupo, se já tem uma ONG. Poderia ficar um grande grupo e fazer a coisa certa. Falou 272 
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que a Bernadete tem feito um bom trabalho, porém ela deveria pensar nessa união e 273 

conversar com a equipe, para não ficar sobrecarregada. Se outras pessoas querem 274 

agregar terá que ser feita essa experiência com as cuidadoras independentes. Ela vai 275 

precisar prestar contas com fichas de tudo o que foi gasto e feito com cada cachorro, 276 

pois se passar por fiscalização terão problemas porque o Município terá que assumir. 277 

Isso vai gerar problemas psicológicos para a Bernadete também. Falou para ela tentar 278 

mudar de opinião, assim como, mudou de opinião a respeito do contador, e tentar dividir 279 

essas responsabilidades. Falou que não é necessário ela estar como presidente para 280 

cuidar dos animais. Todos irão saber que um dia ela fez um grande trabalho na ONG. 281 

Falou a ela pedir uns dias para dar esse retorno. Bernadete pediu desculpas, mas falou 282 

que a Carla está equivocada. Já foi falado que irão dar a resposta oficial, mas que 283 

precisam desse tempo para reestruturar. Foi perguntado, qual seria esse tempo para as 284 

questões das protetoras. Foi colocado também que já participaram de outras reuniões, 285 

que viu postado no Facebook que estavam precisando de voluntários para a ONG, ela 286 

entrou em contato, falou que quer ajudar, se colocou como voluntária, e não obteve 287 

nenhuma resposta. Teve pessoas que procuraram visitar a ONG, mas que não podem 288 

entrar lá se a Bernadete não estiver presente. Falou que se juntarem todas as protetoras 289 

independentes elas poderão fazer outra ONG. Bernadete falou que elas podem fazer. 290 

Foi explicado que se abrir uma ONG agora, levará cinco anos para poder lutar por um 291 

projeto. Foi colocado também que ninguém está entendendo qual o propósito disso que 292 

está acontecendo. Para que se criar outra ONG. Houve uma discussão paralela e depois 293 

foi colocado que foi tratado de um tema que foi trazido na reunião, e deveriam ter 294 

convidado as protetoras para participarem desta reunião, isso seria uma questão de 295 

transparência. Elas teriam a oportunidade de justificar a presença delas. Bernadete 296 

falou que não houve tempo. Houve uma discussão paralela e depois Ulisses falou que 297 

a ONG foi criada para ter uma participação perante a sociedade, tanto privada como 298 

pública. Ele está vendo uma defensiva da ONG, que vai gerar estresse político, não 299 

será produtivo para a ONG. A ONG pode admitir de forma mais ampla possível, e tornar 300 

uma abertura pública para chamamentos de associados, pois há pessoas dispostas a 301 

colaborar. A intenção é que todos trabalhem em harmonia, com a mesma visão, ou isso 302 

acabará se tornando uma reação política institucional. Falou que não entende como 303 

essa relação pode ser produtiva, ou será que a Bernadete tem certeza que está tudo 304 

certo. Gostaria que fosse assumido esse compromisso em respeito aos fundadores da 305 

ONG, porque quando foi fundada, talvez até por inocência, que não foi colocado o 306 

estatuto, mas aproveitou para fazer um pedido de bom senso, para não desprezarem a 307 

força dos fundadores no sentido de que hoje a ONG, é composta por outras pessoas. 308 

Colocou que se fosse assumido um compromisso, que se coloque no novo estatuto a 309 

ser votado, para que todos os fundadores possam ser considerados sócios 310 

beneméritos. Na eventualidade de se criar um novo estatuto para a ONG, os fundadores 311 
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possam ser convocados a participarem. Seria muito plausível, como uma sinalização 312 

da ONG, para se evitar a polarização que não é desejável. Porque o objetivo do 313 

COMBEA e das entidades é unir forças e não fazer disputas. Não temos uma disputa 314 

política em relação a ninguém. Bernadete falou que vai conversar sobre seu pedido com 315 

o advogado que está reformulando o estatuto. Ulisses falou que não é um pedido de 316 

análise jurídica. Houve uma discussão paralela e depois ele continuou falando, que esse 317 

pedido não depende de análise de legitimidade ou de vontade jurídica, e sim de vontade. 318 

Não depende de pedir opinião. Foi colocado que no Conselho, há duas pessoas que 319 

podem auxiliar no estatuto também. Bernadete colocou novamente que já está sendo 320 

reformulado o estatuto. Ulisses falou para a Bernadete não pensar que com a abertura 321 

da ONG, é para inimizades. O objetivo é somar. Que a partir de agora, as coisas possam 322 

tomar rumos mais equilibrados em relação as necessidades, recursos e buscas. Se tiver 323 

condição dessa aceitação, já se mostra uma sinalização de que a ONG, quer prosperar. 324 

Fabiana perguntou se a Bernadete aceita esse pedido. Bernadete pediu a sugestão das 325 

demais participantes da ONG, para opinarem. Foi colocado que não estão dizendo nem 326 

sim, nem não, porém precisam conversar com os demais associados. Carla falou que 327 

seu medo é que para frente eles tenham problemas. Alertou que sozinhos não 328 

conseguirão recursos, como uma instituição só, poderão somar vários problemas. Se o 329 

Rogério que é o dono do terreno pedir o espaço novamente, o que eles farão? Há essa 330 

necessidade de se ajudarem. Bernadete colocou que ela não quer ter poder, não quer 331 

ser presidente, só deseja o bem-estar dos animais e não estão em condições melhores 332 

porque não há recursos. Fabiana falou que ela está sendo contraditória. Bernadete falou 333 

que está falando de recursos atual. Fabiana falou que quer colocar em votação, 334 

seguindo a questão da denúncia. Se tiver mais denúncias ou outros acontecimentos em 335 

relação a isso, quer que a plenária descida se irá visitar a ONG para verificar a real 336 

situação.  Como a maioria nunca foi, ela coloca essa sugestão em votação. Foi colocado 337 

que o Dr. Vagner foi visita-los recentemente e pode relatar como estavam as condições 338 

dos cachorros. Dr. Vagner falou que da primeira vez que ele foi, tinha uma árvore caída 339 

que já havia um tempo, e que estava empurrando o telhado. Como o prefeito não 340 

poderia ajudar, por ser uma empresa privada, ele conseguiu doação de mão de obra e 341 

materiais. Nesse dia que ele foi até lá, não estava muito limpo, porém no próximo dia já 342 

estavam limpando. Aparentemente os animais estão saudáveis, só mesmo a higiene, 343 

comida e água que precisa ser diariamente. Quando ele chegou é que foram 344 

aparecendo os cachorros. Bernadete falou que esses que ficam para fora é porque 345 

pulam. Houve uma discussão paralela e foi colocado em seguida: Qual o objetivo da 346 

ONG? Nesse momento a ONG, está acumulando animais? Bernadete respondeu que 347 

não. A partir do momento que o cachorro chega na ONG, qual a triagem que se tem 348 

feito para se dizer que realmente não está sendo acumulado esses animais? Bernadete 349 

falou que faz três meses que não recolhe nenhum animal. Citou um exemplo que ela foi 350 
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buscar um cachorro que foi atropelado, levou para sua casa e depois dos cuidados 351 

necessários, irá soltar onde foi encontrado. Tem um outro cachorro que ela vai precisar 352 

de ajuda, pois é um cachorro grande e está muito magro, fez cirurgia do quadril e está 353 

medicado em sua casa, porém ela irá soltar também. Precisa que se instale uma 354 

casinha em um determinado lugar, porque tem cinco cães, e duas são fêmeas que 355 

precisam ser castradas. Fabiana falou ao Dr. Vagner que já encaminhou o projeto do 356 

cão comunitário, falou que já trocaram opiniões, mas precisa ser melhorado e colocado 357 

em prática. Falou que uma Sra. ligou do Caratuva, para ela buscar uma cachorra e ela 358 

esclareceu que essa não é sua função. Citou que perto de sua casa, tem muitos 359 

cachorros de rua e que as pessoas estão dispostas a cuidar, mas precisam de casinhas. 360 

Falou que ela pediu uma reunião com o prefeito e ele cancelou. Não dá para esperar 361 

para o ano que vem, só porque é ano eleitoral. Pediu ao Dr. Vagner ajudar o Conselho 362 

conversar com o prefeito, elogiou seu trabalho, mas precisam falar com o prefeito, pois, 363 

precisam de soluções imediatas. Falou que a Bernadete colocou a questão desses 364 

animais, e que nesse momento a ONG, não tem interesse em relação aos protetores. 365 

Bernadete falou que irão manter a resposta, porém farão uma reunião, a qual 366 

conversarão só com as elas, em relação às protetoras independentes. Foi perguntado 367 

em relação ao sócio benemérito se poderá estabelecer junto. Houve uma discussão 368 

paralela e depois Jeferson entrou com a palavra. Falou da sugestão em criar a 369 

Secretaria, colocou a estrutura da Guarda Municipal novamente, como exemplo. Tudo 370 

o que têm hoje foi conseguido através de Deputados Federais e Estaduais. Falou que 371 

com os animais será muito mais fácil de se fizer isso. Falou que ele conhece um pouco 372 

do jogo político e não será difícil conseguir recursos com deputados, porém pelo que foi 373 

falado a respeito da ONG, está incorreto perante ao Conselho de Medicina Veterinária. 374 

Pelo que ele entendeu a ONG, é somente uma passagem para os animais e não podem 375 

deixar ainda maior. Ulisses falou que talvez o caminho seria não admitir como um 376 

trabalho definitivo de políticas públicas, e sim trabalhar com o Conselho como um 377 

projeto experimental. Foi colocado que como a ONG, é uma instituição privada, precisa 378 

passar pelo Conselho para liberar os recursos. Fabiana perguntou ao Dr. Vagner, que 379 

se ele tivesse que assinar para liberar a ONG, se ele assinaria nas condições que se 380 

encontra para funcionamento. Jeferson falou que mesmo que ele assinasse não teria 381 

valor. Fabiana falou que ele não quer se posicionar. Houve uma discussão paralela a 382 

respeito. Foi colocado que se a ONG, tiver uma denúncia no Conselho de Medicina 383 

Veterinária, a ONG, será multada e fechada por estar irregular. Houve discussões 384 

paralelas e depois, Fabiana falou que irá cobrar do Município, pois o mesmo, terá que 385 

explicar o repasse desses recursos para ONG. Deixa registrado que o COMBEA, vai 386 

cobrar do Município essa prestação de contas. Em seguida passou a palavra para a 387 

Magda, que colocou que a sua visão enquanto servidora municipal, diante de todo o 388 

histórico que ela vem acompanhando, falou algumas coisas positivas e outras 389 
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negativas. Em nenhum momento podemos desmerecer o papel da ONG, porque dentro 390 

das possibilidades eles vêm desenvolvendo o trabalho. Todos conseguem ver as 391 

dificuldades e muitas, já se colocaram à disposição para ajudar, porém possível 392 

caracterização de maus tratos, falta de documentação, denúncias, não são problemas 393 

do Conselho, e sim, da ONG, porque os associados sabem de suas responsabilidades. 394 

Falou que está havendo um fracionamento do propósito inicial que seria a causa animal. 395 

Hoje se percebe essa divisão de grupos, e ela enquanto servidora, tem a visão que não 396 

dará para a gestão pública ajudar da mesma forma a todos. Se abrir mais uma 397 

instituição, provavelmente a prefeitura faça a opção de um projeto, enquanto município. 398 

A ONG, terá que sobreviver sozinha, sem subsídio e a nova instituição a mesma coisa. 399 

Estão fracionando de uma determinada forma, que a prefeitura terá que tomar uma 400 

decisão, conforme o que é possível fazer. Se for pouco ou mesmo nada, é a prefeitura 401 

que terá que responder perante o Ministério Público, assim como a ONG e a nova ONG 402 

também. A real intenção, seria uma causa e todo mundo junto, mas se for para se 403 

fracionar a prefeitura faz sua parte, respondendo depois ou não, e cada pessoa jurídica 404 

que responda pelos seus atos. Ou todos se juntam, ou paramos com toda essa ação. 405 

Fabiana falou que como Conselho irão fazer essa cobrança ao Poder Público. Precisa- 406 

se de explicação em relação a essas questões, e principalmente porque não se 407 

consegue diálogo com o mesmo. Ulisses colocou que as cobranças devem ser 408 

específicas e não de forma geral. Fabiana falou que irão cobrar em relação a subvenção 409 

que a ONG recebe. Falou que A Bernadete disse que está tudo regular e não foi isso, 410 

que foi repassado para a prefeitura em relação a ONG. Irá cobrar porque a prefeitura 411 

está sendo contraditória no momento. Vai procurar saber quem assinou, por que 412 

assinou e como assinou, já que não estão tendo um acordo de união dos grupos. Falou 413 

que ela precisa trabalhar em prol dos animais e não para determinadas pessoas. Falou 414 

que acha muito importante a questão do cão comunitários que o Jéferson falou. Que 415 

ela e o Dr. Vagner se colocaram à disposição para tentar uma ajuda o mais rápido 416 

possível. Jéferson falou que legalmente, a Magda e o Dr. Vagner, eles estão 417 

representando a prefeitura neste momento. Fabiana falou que não foi a Magda que 418 

assinou a subvenção, então ela cobrará do gestor. Dr. Vagner falou que em relação ao 419 

cão comunitário, é correto fazer primeiramente todo o projeto, com citações de custos, 420 

para depois apresentar ao prefeito. Ulisses falou da importância desse projeto e sugeriu 421 

que a presidente fique designada em criar uma comissão para acompanhar a situação 422 

da ONG, para ver suas dificuldades, o que pode ser feito como Município. Fabiana 423 

colocou em votação a sugestão do Dr. Ulisses, para se criar uma comissão para a 424 

verificação do local da ONG. Ninguém se manifestou contra, então Fabiana como 425 

presidente irá criar essa comissão para essas visitas. Passou a fala para as protetoras 426 

independentes. Foi colocado que como voluntária há quatro anos, ela sabe que a 427 

limpeza do espaço da ONG, não acontece como a Bernadete falou, pois mesmo quando 428 
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pedem ajuda, ninguém se manifesta. Falou que não estão pensando no dinheiro, ou 429 

contra a Bernadete, e sim, em ajudar aqueles cães que lá se encontram. Falou que ela, 430 

a Andreia e a Fabiana, foram limpar, porque já ficou até vinte dias sem limparem o local, 431 

citou que tem vídeos e também tem como provar o que está falando. Falou que sempre 432 

que iam limpar, ela filmava e colocava no grupo que precisavam se unir. Sempre as três 433 

iam ajudar e mesmo assim, não eram bem tratadas pela Bernadete. Sendo assim, 434 

abandonaram a ONG. Bernadete perguntou a ela o porquê de ela querer voltar? Ela 435 

respondeu que tem dó dos cachorros e sabe das condições que estão oferecendo a 436 

eles. Houve uma intensa discussão paralela. Em seguida foi colocado que se a 437 

Bernadete trata os voluntários dessa maneira, irá acabar sozinha, porque mesmo 438 

ajudando ela está tratando mal. Bernadete respondeu que não iria nem falar nada, que 439 

sua paciência já acabou. Foi colocado que tiravam os domingos, deixando suas famílias 440 

para serem maltratados por ela. Bernadete respondeu que sempre que iam ficavam 441 

cobrando por ajudarem. Houve discussões e Ulisses tomou a palavra, falando que essa 442 

comissão vai ser construída para isso. Obviamente se ocorrer uma constatação que 443 

esses animais estão de forma inadequadas, isso terá que ser apurado. Nesse sentido, 444 

que desde o início ele está propondo essa união de forças para que não ocorra essa 445 

ruptura, porque não estão para punir e nem perseguir ninguém. O objetivo é a unificação 446 

pela causa animal. Já há elementos para averiguar essa situação, e reforça a 447 

necessidade da abertura de quadros para novos associados e a criação e definição no 448 

estatuto, para que os fundadores se tornem sócios beneméritos. Ele vê nisso, uma 449 

forma de selar essa união e caminhar de forma harmoniosa, mesmo sabendo que há 450 

problemas de estrutura e problemas financeiros. O que não pode ocorrer é a ONG, 451 

assumir uma responsabilidade que vai conseguir dar conta, porque isso passa a ser 452 

pessoal. Fabiana falou que vai responder a denúncia, como se estivesse tudo bem, 453 

porque a Bernadete está afirmando em reunião. Foi citado que a Bernadete colocou no 454 

grupo que estava muito triste, com a situação que a ONG estava passando, que ela 455 

achava que a ONG, deveria acabar pela situação de como está ocorrendo. Todos 456 

querem entrar para ajudar, porque os cachorros não merecem estar nas condições que 457 

se encontram. Houve uma intensa discussão coletiva e em seguida, Fabiana passou a 458 

palavra para a Aline que sugeriu marcar uma reunião particular entre as voluntárias da 459 

ONG, para que seja definida essas questões que foram trazidas nessa reunião. Fabiana 460 

falou que dentro dessas divergências de informações, além dela pedir a transparência 461 

ao Poder Público ela irá encaminhar essa denúncia, seguindo a sugestão da Carla que 462 

tem mais experiência. Encaminhará a denúncia com todos os acontecimentos, inclusive 463 

a ata da reunião ao Ministério Público, que ficarão responsáveis por cobrar, e não vão 464 

ficar mais discutindo isso, porque também está sem paciência e concorda com tudo que 465 

a Carla falou. Falou que está como presidente e vai passar, e não pode ser dona de 466 

alguma coisa, se é para o bem de todos. Dr. Vagner colocou a questão do Ministério 467 
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Público, seria plausível aguardar mais um tempo, porque poderá causar mais 468 

problemas. Ulisses falou que dá para aguardar os pedidos feitos anteriormente, porque 469 

ele ainda acredita em uma harmonização. Depois de consolidar todas essas 470 

informações, se for necessário, convoca-se outra reunião para essa finalidade. Fabiana 471 

falou que já está cansada porque já deixaram de organizar outras coisas e a Bernadete 472 

continua se mostrando intransigente, já marcaram e ela desmarcou. Falou que não irá 473 

mais marcar reunião para tratar assuntos da ONG. Se não obtiverem as respostas 474 

solicitadas à ONG, ela vai pedir ao Município. Carla colocou que essa reunião que foi 475 

desmarcada, era para se tratar de um acordo com a ONG e as protetoras 476 

independentes. Carla citou que foi dado um prazo de sete dias para a ONG, e que eles 477 

tiveram esse prazo para conversarem e depois participarem da reunião. Falou para 478 

pedirem orientação ao Ministério Público, porque infelizmente a Bernadete é uma 479 

pessoa difícil. Falou que como COMDEMA, tiveram que fazer seis reuniões para se 480 

chegar a um acordo. Falou que até o prefeito perdeu a paciência porque se colocaram 481 

outras situações, e a ração e a estrutura que era importante não foi colocado. Bernadete 482 

colocou que não era esse o objetivo. Falou que ela e a Magda também participaram 483 

dessa reunião. Carla citou que ela fez sozinha o projeto e ela ainda falou que não pediu 484 

ajuda. Bernadete falou que passou três vezes pela avaliação da prefeitura e nenhum 485 

veterinário viu. Carla falou que a Bernadete precisa baixar a guarda para as pessoas 486 

ajudarem. Fabiana passou a palavra para a Adriana, que falou que como conselheira, 487 

acha que todas as pessoas que estão presentes amam os animais, mas analisando 488 

friamente a situação, ela está tendo a visão de que virou um embate de ego e de brigas, 489 

e os animais estão sendo negligenciados. Falou que gosta das protetoras e da 490 

Bernadete, porém o objetivo do Conselho é proteger os animais. Fabiana falou que irão 491 

fazer reuniões somente para discutir assuntos como: cão comunitário, fazer as 492 

cobranças necessárias como Conselho, irão fazer a feira de adoção, grupos de 493 

denúncias e outras questões que precisem ser resolvidas. Definiu quinze dias para as 494 

respostas à denúncia. Quanto a questão do estatuto, irão analisar, porque ela acha uma 495 

questão de merecimento e é inadmissível passar por cima da história da Andreia Leite. 496 

Acha extremamente plausível esses pedidos, porém precisa ser analisado pela 497 

diretoria. Pede sugestão ao Conselho para dar um prazo para as sugestões dessa 498 

reunião. Guanaíra pediu uma resposta para o momento, falou que está representando 499 

as protetoras independentes, e não por cargo, e sim, quer fazer mais pelos animais. 500 

Citou que de todas as cidades que ela já habitou, ela citou Irati com muitos cachorros 501 

na rua. Perguntou se a Bernadete aceita ou não os novos associados, visto que, já foi 502 

marcado reunião e ela não compareceu. Bernadete falou que não pode aceitar pessoas 503 

com divergências ou contrárias a ela. Novamente houve uma discussão paralela. A 504 

representante do LIONS, falou que como funcionária pública, e assim como muitos 505 

conselheiros estão presentes, falou que acha muito grave, responderem essa denúncia 506 
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como COMBEA, como Conselho, dizendo que o COMBEA falou, atestou e que está 507 

tudo bem. Perguntou que quem foi lá ver? Ulisses e Fabiana falou para colocarem 508 

“conforme a Bernadete falou”. Hoje a resposta é segundo informação da presidente da 509 

ONG. A partir do momento que formarem a comissão, e averiguarem os fatos, poderão 510 

responder como Conselho. Dona Eleusa falou como fundadora e avós de todos os 511 

presentes, citando que de seus setenta e três anos, dezoito ela dedicou a ONG. Agora 512 

que foi fundado a Secretaria e o COMBEA. Falou que ninguém tem ideia de quanto foi 513 

batalhado, sem dinheiro, sem espaço e sem voluntários. Só iniciaram com dívidas nas 514 

clínicas de Irati. A responsabilidade por cachorros sempre é da ONG, e isso não se 515 

aguenta mais. Que devem se unir pela mesma causa sem divergências. Falou que ela 516 

foi presidente durante oito anos bem contrariada. Chegou uma hora, que ela não 517 

aguentou mais. Falou que a nota Paraná chegou ela já estava no final da presidência. 518 

Citou que pediam dinheiro na rua para castrarem os animais. Falou que tem dívidas até 519 

hoje nas clínicas. Citou que ela tem muitas dificuldades físicas, porém apesar de sua 520 

idade ainda consegue ser voluntária na ONG. Em sua opinião, ela acha que quem está 521 

na diretoria, é porque ama os animais, então precisa dessa união para dividir as 522 

responsabilidades, porque depois terão cobranças dessas pessoas que se propuseram 523 

a ajudar. Falou que está somente dando essa opinião para a Bernadete, pois sabe que 524 

não é fácil ser presidente, se caso não der certo, para-se e conversa-se. Falou que 525 

enquanto foi presidente também foi acusada e julgada de várias incoerências. Falou 526 

que está na ONG, não pelas pessoas e sim, pelos animais. Se existe divergências 527 

precisa tentar se entender, independente de se gostar ou se amar. Ulisses falou o 528 

porquê da importância dos sócios fundadores como beneméritos: pela experiência, pela 529 

força política história da fundação e principalmente porque caberá aos fundadores 530 

intermediar as divergências eventuais entre voluntários, associados e a diretoria. Não 531 

se pode levar essas divergências institucionais como pessoal. A função da diretoria é 532 

transitória. Essa transição é salutar para a instituição. Eleusa falou que sabe de todas 533 

as dificuldades, porém muitas vezes não se deve dar essa importância, para não 534 

perderem voluntários. Pediu paciência para poder continuar com a ONG, para não 535 

brigarem e sim conversarem. Falou também que se preocupa com a saúde da 536 

Bernadete. Guanaíra repetiu que não quer mais reunião, quer uma resposta perante 537 

todos os presentes. Houve uma discussão paralela e depois Carla colocou novamente 538 

que a ONG precisa de um cronograma e um planejamento. Bernadete respondeu que 539 

a nova diretoria está tomando essas providências. Foi perguntado quais seriam esses 540 

critérios. Houve uma discussão paralela e depois Ulisses falou que os voluntários e 541 

associados são mais importantes que os cargos de diretoria. Sem base não funciona. 542 

Carla sugeriu marcar outra reunião após sete dias. Fabiana não aceitou fazer reunião, 543 

e que a resposta seja feita através de ofício. Ficou definido que a ONG, terá sete dias 544 

para responder sobre a aceitação de novos sócios, sugestão dos sócios beneméritos 545 
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constando no estatuto. Houve uma discussão paralela. Carla fez a Bernadete relembrar 546 

de quando houve o embate na prefeitura que o COMDEMA e a ONG foram chamados, 547 

foi perguntado naquela ocasião, se as pessoas que fazem parte da ONG, estão cientes 548 

do que assinam e que terão que colocar seu CPF diante dessa subvenção. Foi colocado 549 

que todos sabiam disso. O que se pode fazer, é abrir espaço para que outras pessoas 550 

venham agregar, para juntos fazerem um plano de ação para a ONG. Precisa ser visto 551 

o que precisa de imediato, porque a prefeitura não pode se responsabilizar por ONG, 552 

ou mesmo pelas protetoras independentes. Citou que os deputados podem direcionar 553 

esses recursos para onde eles quiserem, porém, o Município não pode. Falou que o 554 

Jéferson naquela ocasião ameaçou o prefeito naquela reunião, quando ele disse que 555 

iria assinar, dar e acabar. Falou que ninguém quer a presidência. A ONG precisa 556 

funcionar como uma escola, onde os problemas devem ser administrados e não se criar 557 

outro problema. Quem deu ciência da subvenção foi o COMDEMA, quem assinou foi o 558 

prefeito e a Bernadete, e a Câmara dos Vereadores deliberou, porque a Secretaria da 559 

Magda fez a fiscalização, ela repassa para o COMDEMA, que diz se está ou não de 560 

acordo. Depois foi conversado com a Bernadete que estavam erradas as notas. Falou 561 

que ela sabe disso. Foi preciso seis reuniões para que ela admitisse que precisava de 562 

um contador, fora do mundo da diretoria dela. Falou que o COMBEA, enquanto 563 

Conselho quer que ela perceba que como o COMDEMA, não querem o seu mal, e sim, 564 

que a subvenção volte para a ONG. Falou que a Bernadete está cansada e vê nas 565 

pessoas que querem acrescentar como se fosse um inimigo. Falou que não estão 566 

julgando o seu trabalho. Citou novamente que a Fabiana pode não denunciar ao 567 

Ministério Público, porém ela pode pedir orientação para saber como proceder, já que 568 

a denúncia foi direcionada ao COMBEA e não é essa a intenção. Falou que se chegar 569 

alguma intervenção à ONG, achando que não está sendo bem gerida, o Ministério 570 

Público pode instituí-la a qualquer momento. Jéferson interferiu, falando que o Ministério 571 

Público resolve, porém pode pegar tudo. Fabiana falou que já vem falando disso há 572 

tempos. Porque em sua opinião o prefeito está assinando subvenção, liberando 573 

recursos, e em nenhum momento o COMBEA foi consultado a respeito. Então para que 574 

criaram o Conselho? Carla explicou que quem detém a pasta da subvenção é o 575 

COMDEMA. Foi colocado que as decisões do Conselho não são vinculativas, e sim, 576 

sugestivas de políticas públicas, e em relação a subvenção a parte administrativa é do 577 

prefeito. Não se orienta passar por cima do Conselho, porém o prefeito tem poder para 578 

destinar a subvenção independente, e até mesmo contrariar uma política, salvo se 579 

mudou algo na legislação e ele não está sabendo. O que precisa ter em relação ao 580 

Conselho, é que a entidade cumpra com os requisitos legais e esteja regular em relação 581 

a prestação de contas de eventual subvenção que recebeu. Carla falou que veio a 582 

planilha e a Bernadete teve que devolver todas as partes das notas e do dinheiro. 583 

Depois o Juarez falou com a Bernadete que não pode colocar pessoas da prefeitura 584 
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para ajudá-la, porém falou que conhece pessoas da Associação, contador, que podem 585 

ajudá-la, pois, a sua prestação de contas não aprovou. A ONG, precisou devolver o 586 

dinheiro e foi dado um prazo para que se reformulasse a documentação. A Secretaria 587 

do Meio Ambiente ainda não recebeu os planos de como ela prestou contas. Como não 588 

havia o COMBEA, foi feito através do prefeito e da Câmara dos Vereadores. Agora 589 

precisa prestar contas de onde parou. Tem tudo detalhado, a Magda explicando todo o 590 

histórico e o que não batia ao valor que veio para o COMDEMA. O COMDEMA decidiu 591 

fazer uma reunião para e saber onde precisavam de suporte. A tesouraria instruiu como 592 

deveria ser feito. Agora a Bernadete terá que dar a contrapartida como pagou, o que 593 

ficou para traz e o que foi feito. Até entã,o estava suspensa a subvenção. Bernadete 594 

falou que não houve a decisão de fazer um novo plano de trabalho, porque havia de 595 

passar pelo Conselho. Está sendo apresentado a pós da restituição do dinheiro, falou 596 

que o sistema para colocar os dados esteve paralisado, e que só recentemente voltou 597 

a funcionar. Tudo está sendo apresentado. Carla preguntou se ela recebeu essa 598 

subvenção. Bernadete falou que a Edenilse falou que partir do momento que é devolvido 599 

e não apresentar mais restrições poderá receber. Carla falou que a parcela irá entrar 600 

agora e que fiscalizada está sendo. A Secretaria do Meio Ambiente fiscaliza, depois é 601 

que vem para o COMDEMA. É repassado a todos os conselheiros que leem, e assim é 602 

que  foi pontuado algumas restrições. Em reunião com o COMDEMA, foi decidido que 603 

a Magda não deveria assinar e devolver o dinheiro. Na Assembleia foi decidido que o 604 

Conselho iria conversar com o Juarez. Falou que ela poderia ter tomado uma atitude a 605 

respeito, porém precisa saber o que o financeiro e a Dra. Carla irão fazer. Daí saiu a 606 

decisão em plenária de se fazer uma reunião para comunicar que a Magda e o Conselho 607 

não assinariam. Foi quando a Dra. Carla e o Juarez falaram que teria que devolver o 608 

dinheiro. Ulisses falou que se já houve a devolução, e agora foi renovado, não é o caso 609 

de fiscalizar e sim esperar fluir, para depois prestar contas, porém o próprio Município 610 

fará isso. Fabiana falou que quer cobrar do gestor, a questão do Conselho do COMBEA, 611 

porque na sua opinião está passando por cima do Conselho. Ulisses falou que precisa 612 

ver a previsão legal para tudo isso. Ao Conselho, cabe orientar o administrador, porque 613 

não é vinculativa. Jéferson falou que o Executivo é soberano, pode até não cumprir uma 614 

ordem do Ministério Público, porém terá que arcar com a responsabilidade. Fabiana 615 

falou que sua preocupação é que o prefeito tenha criado e autorizado o COMBEA, assim 616 

como criou a Secretaria por mera manipulação política e para isso ela não vai se prestar. 617 

Jéferson falou que se fosse isso, ele não deixaria, nisso ele defende o prefeito, porque 618 

ele gosta de animais. Fabiana perguntou então, qual a função do Conselho para ele. 619 

Ulisses falou que o COMBEA pode emitir uma decisão, no sentido de que não seja 620 

liberado uma subvenção por conta de algum problema. Jéferson falou que foi alertado 621 

da ilegalidade e ele continuou. Ulisses falou que conhecendo o pessoal da tesouraria e 622 

da contabilidade, acha muito difícil que tenham fechado os olhos para alguns requisitos, 623 
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porque eles sabem que dá problema. Tanto que devolveram o dinheiro. Fabiana falou 624 

que não deve ser problema contábil. Ulisses falou que o que a ONG, fará daqui para 625 

frente, cabe as devidas prestações de contas para não ser devolvido os valores 626 

novamente. Por isso, a importância de estar sendo bem gerida e de ser ter todos esses 627 

cuidados. Para terminar a reunião ficou determinado que a ONG, terá sete dias para 628 

responder via ofício a questão das protetoras independentes, dos sócios fundadores 629 

como beneméritos. Carla sugeriu que quando a Magda da Secretaria do Meio Ambiente, 630 

encaminhar algum documento da subvenção, solicitou que ela mande para o 631 

COMDEMA com cópia ao COMBEA, para que todos possam ter a mesma informação 632 

para analisarem. Foi encerrada a reunião exatamente duas horas, dezessete minutos e 633 

cinquenta segundos, após o início da mesma. Sem mais nada a tratar, eu Marilene G. 634 

Taborda, lavrei esta ata e assino juntamente com a presidente do Conselho. 635 


